
La foi, un engagement

Une  année  pastorale  se  termine  et  une  autre 
commence.  Un  regard  rétrospectif  nous  permet  de 
voir  que  de  bonnes  choses  ont  été  faites  durant 
l’année  qui  s’achève.  Des  messes  ont  été  dites  ;  des 
mariages  et  baptêmes  ont  été  célébrés  ;  des 
célébrations  d’obsèques  à  l’église  ont  été  assurées. 
Tous  cela  a  été  possible  grâce  à  l’engagement  des 
chrétiennes  et  chrétiens  de  la  paroisse  saint  Luc
auxmarchesdePuisaye.  Une  paroisse  ne  peut 
fonctionner sans la participation effective et joyeuse 
de  ses  membres.  Les  différentes  équipes  de  la 
paroisse  (Equipe  d’Animation  Paroissiale,  Equipes 
liturgiques,  Equipes  d’obsèques,  Equipe  de 
catéchèse, Equipes de préparation au baptême et au 
mariage…) se sont engagées pour donner une âme à 
la  paroisse.  Cette  année  qui  s’écoule  nous  a  donné 
l’opportunité  de  marcher  ensemble  et  de  vivre 
ensemble  notre  foi.  Et  l’expérience  synodale  nous  a 
permis  de  sentir  que  nous  avons  besoin  d’être 
ensemble  un  corps,  une  communauté  organique  où 
tous  et  chacun  ont  leur  place  et  leur  rôle  à  jouer. 
Comme  cela  se  ressent  partout  dans  le  diocèse,  nos 
assemblées  synodales  nous  ont  permis  de 
comprendre que nous avons besoin « de parler et de 
nous parler, d’écouter et d’être écouté ». 

C’est  effectivement  dans  ces  conditions  que 
nous nous sentirons vivre en communauté  ; chaque 
baptisé  rendant  service  grâce  à  sa  vocation 
baptismale  et  à  ses  charismes  propres  ;  et  tous  au 
service de la même église : le laïc, le diacre, le prêtre 
rendant  service  sans  se  sentir  ni  supérieur  ni 
inférieur  aux  autres  ;  tous  engagés  dans  la  même 
mission  :  l’annonce  de  l’Evangile.  Nous  avons 
toujours  besoin  de  comprendre  davantage  tout  cela 
chaque  jour  qui  passe.  Nous  avons  toujours  besoin 
d’apprendre  à  travailler  avec  les  autres  sans  nous 
substituer à eux et sans  les  jalouser, sans sentiment 
de  supériorité  ou  d’infériorité.  Nous  emprunterons 
ainsi  un  chemin  synodale  cher  à  notre  Eglise.  Si 
cette  année  nous  avons  compris  qu’il  est  bon  de 
marcher ensemble, l’année pastorale 20222023 qui 
commence nous appelle à mieux vivre cette marche 
synodale  comme  un  chemin  ordinaire  de  notre 
pastorale paroissiale.

Pour  ce  faire,  notre  père,  l’Archevêque  de 
Sens & Auxerre, nous en trace le chemin à travers sa 
lettre  pastorale  intitulée  :  «  Pour  une  conversion 
pastorale,  synodale  et  missionnaire  du  diocèse  de 
Sens  &  Auxerre  ».  La  conversion  est  une  exigence 
perpétuelle  pour  suivre  Jésus  et  tout  simplement 
pour  progresser  dans  la  vie.  La  vie  est  une  longue 
marche  en  avant  avec  des  apprentissages  nouveaux 
et  des  changements  perpétuels  pour  nous  adapter 
aux  nouvelles  connaissances  et  au  nouvel 
environnement.  Notre  foi  a  aussi  besoin  des 
réajustements  pour  notre  progrès  spirituel.  Cette 
nouvelle année qui s’ouvre à nous nous engage à de 
nouveaux défis. Dans le sens de la lettre pastorale de 

l’Archevêque,  nous  avons 
besoin  d’un  changement  à  un 
triple  niveau  :  une  conversion 
pastorale,  une  conversion 
synodale et une conversion missionnaire. 

La conversion pastorale nous invite à trouver 
les  nouvelles  méthodes  d’évangélisation  qui 
s’adaptent  à  notre  monde  et  à  notre  mentalité 
d’aujourd’hui.  Il  s’agit  de  vivre  courageusement 
notre  foi  aujourd’hui  avec  tous  les  défis  qui 
s’imposent  à  nous  ;  ne  pas  nous  laisser  entrainer, 
impuissants,  sur  des  chemins  incertains  par  le 
monde et ses nouveaux courants  ; ne pas  laisser  les 
choses  se  dégrader  et  dire  «  le  monde  change,  que 
pouvonsnous  faire  ?  »  Il  nous  faut  annoncer 
l’Evangile  à  ce  monde  du  21e  siècle  avec  courage  et 
détermination,  montrer  notre  joie  de  suivre  Jésus 
aux  hommes  et  aux  femmes,  aux  jeunes  et  aux 
enfants.  Le  monde  a  changé  ;  notre  pastorale  doit 
aussi changer pour s’adapter au monde actuel. 

La  conversion  synodale  est  une  invitation  à 
nous  convaincre  tout  d’abord  que  la  vraie  marche 
dans la foi passe par la marche synodale,  la marche 
ensemble.  Il  nous  faut  porter  ensemble  le  poids  de 
la  mission  et  nous  encourager  mutuellement  dans 
notre foi. La mission de l’évangélisation a été donné 
à tous les disciples du Christ, et non pas à quelques
uns seulement. Et c’est en  travaillant ensemble à  la 
mission  que  l’évangile  sera  annoncé.  Il  est  donc 
important que le travail se fasse ensemble, chacun à 
son  niveau  et  selon  ses  capacités.  L’église  est  un 
édifice  qui  se  construit  et  il  appartient  à  chacun 
d’apporter sa pierre pour la construction. Unis dans 
l’amour,  la  fraternité  et  l’attention  les  uns  aux 
autres,  nous  serons  crédibles  dans  l’annonce  de  la 
Parole de Dieu et nous bâtirons l’Eglise. 

La  conversion  missionnaire  voudrait  que 
nous  devenions  missionnaires.  Cela  demande  un 
engagement  personnel.  Être  missionnaire,  c’est 
exercer toute activité dans l’église au nom de sa foi. 
Personne ne devrait plus rester loin de l’église ou de 
la  paroisse  et  être  spectateur  de  ce  qui  se  fait.  Que 
chacun  se  demande  ce  qu’il/elle  peut  faire  pour 
faire  avancer  l’évangélisation.  Evitons  d’être  des 
chrétiens  consommateurs  de  messe  et  de  prières, 
des  chrétiens  qui  ne  s’approchent  de  l’église  que 
pour un baptême ou un mariage. Soyons des acteurs 
dans l’annonce de l’Evangile, dans l’animation de la 
paroisse à travers les différentes équipes. Puissions
nous  comprendre  que  notre  paroisse  a  besoin  de 
nous  pour  préparer  les  célébrations,  pour  encadrer 
et  accompagner  les  jeunes,  pour  visiter  les 
personnes  âgées  et  isolées,  en  somme  pour 
témoigner  de  l’évangile  à  travers  notre  proximité 
aux uns et aux autres.

Père Laurent Nadembega,

Curé  de la paroisse SaintLuc
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Samedi 16 juillet
Jubilé des trente ans du Père Laurent Nadembega

Et des dix ans du Diacre Louis Ruellan

30ème anniversaire de presbytérat du père Laurent NADEMBEGA

Chers  paroissiens  de  saint  LucauxmarchesdePuisaye,  j’ai  voulu 
cette messe d’action de grâce pour remercier Dieu d’avoir suscité et permis 
mon engagement pour son service et pour le service de mes frères et sœurs. 
C’est aussi  l’occasion pour moi de demander  la bénédiction de Dieu ainsi 
que sa force et sa protection pour poursuivre la mission qu’il m’a confiée, 
dans la joie et la foi. 

Cela fait 30 ans que je me suis engagé sur cette voie. C’est un engagement exigeant certes, mais gratifiant tout 
de  même.  Pendant  ces  30  années,  j’ai  servi  26  ans  au  Burkina  Faso  dans  le  diocèse  de  Koupéla, 
principalement  au  petit  séminaire,  à  l’aumônerie  de  la  jeunesse,  à  l’enseignement  catholique  et  dans  trois 
paroisses. Pendant les 4 années de mission en France,  j’ai servi dans les paroisses saint Lazare (Charny) et 
saint LucauxmarchesdePuisaye (Toucy), diocèse de Sens & Auxerre.

J’attends des paroissiens de la paroisse saint Luc, un bon accueil pour me permettre d’accomplir au 
mieux  ma  mission.  Jésus  disait  :  «  Dans  toute  maison  où  vous  entrerez  dites  d’abord  :  «  paix  à  cette 
maison »…. (Luc 10, 56). Le bon accueil profite au missionnaire mais aussi à ceux qui accueillent. Dans la 
Bible l’accueil est quelque chose d’essentiel. Audelà de la personne que l’on accueil c’est le message de Dieu 
qui est accueilli. Abraham a accueilli les étrangersmessagers et a reçu la promesse d’une naissance. Dans la 
lettre aux Hébreux (13, 2) il est dit : « N’oubliez pas l’hospitalité, elle a permis à certains, sans le savoir, de 
recevoir chez eux des anges ». Dans l’évangile l’accueil et l’hospitalité engendrent et alimentent l’amitié. Tout 
le monde y gagne  : c’est  le cas de Marthe, Marie et Lazare. J’attends de vous un bon accueil et une bonne 
hospitalité pour vous apporter en retour la Parole de Dieu. Que Dieu nous donne d’être attentifs les uns aux 
autres.

10 ans de diaconat, déjà. Le temps passe vite.

L’appel  au  diaconat,  comme  tous  les  appels 
au  sacrement  de  l’ordre,  a  été  discerné  en  église. 
C’est  donc  bien  le  Christ  qui  m’a  offert  cette  place. 
Une  place  qui  n’est  ni  supérieure  ni  inférieure  à  la 
vôtre. Mais  tout simplement ma place dans  le grand 
corps  de  l’église.  Une  place  peutêtre  un  peu  plus 
exigeante, avec des  joies et des combats un peu plus 
intenses.  C’est  d’ailleurs  pour  cela  que,  le  jour  de 
mon  admission,  conscient  que  tout  ne  serait  pas 
rose,  je  vous  avais  demandé  de  prier  pour  moi. 
Aussi  je  tiens  à  remercier  tous  ceux  qui  depuis  10 
ans  m’ont  porté  dans  leur  prière.  Sans  aucun  doute, 
je  n’aurais  pas  pu  faire  grand  ’chose  sans  ce 
soutien. 

Et  permettezmoi  aujourd’hui  de  renouveler 
cette  demande.  L’Eglise  l’a  toujours  affirmé  :  un 
missionnaire  ne  peut  porter  aucun  fruit  sans  un 
soutien spirituel.

Il  y  a  deux  rôles  que  j’apprécie 
personnellement dans le ministère diaconal : 

  Le  premier  rôle,  c’est  d’être  signe  vivant  du  Christ 

Serviteur  :  pendant  la  messe,  j’aime  me  tenir  en 
retrait  du  prêtre  ;  ce  n’est  pas  moi  le  pasteur,  c’est 
lui. A ce moment,  je signifie par ma présence que  le 
Christ,  notre  Seigneur,  a  voulu  être  serviteur.  C’est 
important  pour  l’assemblée.  C’est  important  aussi 
pour  le  prêtre.  Ma  présence  lui  rappel  qu’avant 
d’être pasteur, il est d’abord serviteur.

  Le  second  rôle  que  j’affectionne,  c’est  celui 
d’enseignant.  Pour  moi,  une  homélie  est  toujours 
une  joie.  Quand  je  dois  préparer  une  homélie,  je  lis 
les  textes  –  qui,  souvent,  ne  me  disent  trop  rien  de 
prime  abord.  Puis  je  dis  à  Jésus  :  «  Que  veuxtu 
nous dire ? » Ensuite, j’écris ce qui me viens dans la 
prière.  Me  croirezvous  si  je  vous  dis  que  j’en 
apprend autant que ceux qui m’écoutent ?

L’Esprit Saint n’est pas un concept. C’est une réalité 
vivante.

Et  voilà  que  la  providence  a  voulu  que  l’évangile  du 
jour  parle  de  Marthe  et  Marie.  Merci  Seigneur  pour 
ce  clin  d’œil.  Diaconat  veut  dire  «  service  ».  Marthe 
est  au  service.  Et  Marie  est  dans  l’accueil  de  la 
Parole de Dieu. 

Père Laurent Nadembega



PLANING MENSUEL DES MESSES

1ère semaine :    dimanche 11h00 à Toucy 

2ème semaine :   dimanche 11h00 à Toucy 

3ème semaine :   samedi 18h00 à Toucy

4ème semaine :   dimanche 11h00 Pourrain

5ème semaine :   dimanche 11h00 dans un village

Louis Ruellan, Diacre

Vie de la Communauté:
03 septembre  14h30  Mariage    Toucy

                  16h00  Mariage    Toucy
03 septembre Baptême enfant    Diges 10h00
11 septembre   Baptême enfant    Toucy
 24 septembre Baptême enfant    Parly
2 octobre  Baptême enfant   Toucy 
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Et c’est bien ça, être diacre  : être à  la  fois Marthe et 
Marie. Exercice pas toujours facile.

Le  problème  d’un  diacre  –  comme  d’un  prêtre 
d’ailleurs  –  c’est  de  se  retrouver  à  faire  tout  le 
service tout seul – et de râler – comme Marthe.

Mais non, vous ne m’avez pas laissé tout seul. 
Merci  beaucoup  à  tous  ceux  qui  m’ont  aidé  dans  les 
préparations  de  mariages,  de  baptêmes,  de  messes… 
Merci pour  les visites aux malades, aux couples, aux 
familles  :  merci  pour  les  églises  ouvertes,  les  coups 
de  balais,  les  micros  branchés,  les  offrandes 
préparées,  merci  pour  les  fleurs,  les  musiques,  les 
chants, sans oublier les diaporamas. 

Mais  là  aussi,  je  vais  réitérer  l’appel  au  coup  de 
main.  Je  vais  faire  un  peu  comme  Marthe  :  ne  nous 
laissez pas seul à faire le service.

Vous  le  savez  comme  moi  :  l’église  est  en 
piteux  état.  Vous  et  moi,  avec  le  Père  Laurent,  nous 

sommes  comme  Saint  François  d’Assise  :  nous 
avons  une  église  à  reconstruire.  Surtout,  ne  dites 
pas  :  nous  n’en  sommes  pas  capables,  nous  ne 
sommes  pas  de  la  pointure  de  Saint  François 
d’Assise.  Mais  il  ne  s’agit  pas  d’être  capable  ;  je  ne 
suis  pas  plus  capable  que  vous.  Ce  n’est  pas  une 
question  de  pointure,  mais  c’est  une  question 
d’amour  fraternel…  C’est  une  question  d’Esprit
Saint.

Ce  que  Jésus  essaie  de  faire  comprendre  à 
Marthe,  c’est  que  pour  servir,  il  faut  d’abord  se 
nourrir  de  la  présence  du  Christ  et  de  sa  Parole.  Si 
l’on  fait  ainsi,  alors  dans  le  service,  l’essentiel  du 
travail,  c’est  Jésus  qui  le  fait.  Sinon,  on  est 
inefficace  et  l’on  s’épuise,  et  on  s’aigrit,  et  on  râle, 
soyons  ensemble  Marthe  et  Marie.  Reconstruisons 
l’Eglise.  Avec  l’aide  de  l’Esprit  Saint,  nous  allons  y 
arriver.

Paroisse St Luc aux marches de Puisaye
1 ruelle du château  89130 Toucy

*****
Père Laurent Nadembega, curé de la paroisse

nadembegakl@yahoo.fr
*****

Mme Anne Menard
Tél : 09 51 60 43 36

Courriel : saintluc@paroisses89.fr
*****

Site internet de la paroisse :   https://www.yonne.catholique.fr/saintluc




